
电影票“退改签”落地起了好头
深圳市电影院的“吃螃蟹”举动，将“退改签”措施落地，并制定了全国首个退改签标准，

可谓是迈出了一大步。希望能由深圳市拓展到全国范围，并推行线上线下统一标准，相关流
程透明公开，给予消费者便利操作条件。

□江德斌

5月15日深圳市消费者委员会召开新闻
发布会，通报深圳市《电影票退改签标准》落
实情况。会上，首批加入该标准的20家影院代
表现场签署了《深圳市影院自律规范承诺
书》，承诺支持电影票“退改签”，自觉维护消
费者合法权益。该标准为全国首个电影票退
改签标准，综合全市各大影院具体情况制定，
这也标志着深圳市消委会成为全国率先推出
电影票退改签标准的组织。（5月15日中新网）
电影票究竟能不能退改签，该如何退改

签，乃是长期以来颇受争议的问题。由于目前
缺乏强制性规定，也没有全国统一标准，各地
电影院自行其是，导致电影票退改签处于混
乱之中。如今，深圳市电影院集体签订承诺
书，制定全国首个电影票退改签标准，具有破
冰意义和示范效果，能够促进电影票退改签
制度走向规范化，吸引各地电影院效仿，进而
形成全国统一的电影票退改签标准。
目前电影票退改签的标准不一，有的电

影院可以退票、改换场次，也有的电影院不能
退票。而在可以退票的电影院里，其退改签的
细则也不同，比如，有的电影可以退票，但又
规定特价票、特殊场次的电影票不能退。
显然，诸如此类的电影票退改签规定过

于混乱，令消费者无所适从，确实需要制定
统一退改签标准，便于消费者依照标准行
事，以减少因退票而引发的消费纠纷，让消
费者和电影院的合法权益均得到有效保障。
2018年9月，中国电影发行放映协会发布了
关于《电影票“退改签”规定的通知》，明确了
具体的电影票“退改签”措施，而深圳市电影

院的“吃螃蟹”举动，则进一步将“退改签”措
施落地，并制定了全国首个退改签标准，可
谓是迈出了一大步。
与火车票“退改签”类似，深圳市电影票

退改签标准也实行“阶梯式”退费，按照消费
者退改签时距离开影的时间分为四个阶段，
距离开影时间越短，退改签手续费也就越高。
如此一来，消费者即可根据行程表的临时变
动，在对应的时间段安排退改签事宜，以减少
自己的经济损失。同时，电影院也可以防范故
意退改签、粉丝锁场退票行为，以保障基本放
映收益，让电影排片更为合理化。
如今票务平台已经成为电影票的主流

销售渠道，覆盖了全国电影市场，拥有超过
七成的市场占有率，大多数消费者已经习惯
网络购票、退改签。因此，电影票退改签标准
应契合市场发展，希望能由深圳市拓展到全
国范围，并推行线上线下统一标准，相关流
程透明公开，给予消费者便利操作条件，以
促进电影票退改签顺利落实到位，提升消费
者体验感。

用惩罚性赔偿填平免费宽带“陷阱”

禁朋友圈“打卡”维护用户安宁权

■观察家

巷 议
企业不唯学历
自然也不唯洋学历

□张淳艺

购买手机套餐，获赠免费宽带，这样的通
信套餐实用又划算，给消费者带来许多实惠。
然而，不少手机用户近日反映，自己一年前办
理的免费宽带，到期后没有提示自动扣费。想
要取消却困难重重，又是要求缴纳撤机费，又
是要求归还全套设备。（5月15日新华社）
先是说好的到期提示爽约了，不少消费

者在发现话费猛增后，才查询得知宽带已经
到期并自动续费。想要取消宽带并不容易。同
时，继续使用宽带也有诸多不便，手机套餐在
规定时间不能降档，携号转网也会受到影响。
《消费者权益保护法》明确规定，经营者
向消费者提供有关商品或者服务的质量、性

能、用途、有效期限等信息，应当真实、全面，
不得作虚假或者引人误解的宣传。承诺到期
提示，却直接扣费；只讲用户福利，不讲消费
限制……免费宽带成为“收费陷阱”，侵犯了
消费者的知情权、选择权和公平交易权。
运营商之所以敢于这样做，底气主要来

自两个方面。一是难以举证维权。所谓“到期提
示”“自动取消”，大都只是工作人员的口头介
绍，许多人在办理免费宽带时并没有签订文
字协议。二是违法成本太低。即使事后发现较
起真来，运营商通常只是取消了之，并不会退
费或赔偿。运营商收一笔算一笔，稳赚不赔。
眼下，随着固网宽带和移动业务趋于饱

和，手机套餐赠送免费宽带成为通信行业的
发展趋势。不过，这一服务本应实现消费者和
运营商双赢，不能纵容运营商夹带私货，暗设
陷阱。对此，有关部门应加大市场监管力度。
同时，提高消费者的维权意识和能力，注意保
存证据，积极主动维权。对于损害消费者权益
的行为要依法严厉查处，通过引入惩罚性赔
偿提高违法成本。

□房清江

5月13日晚，微信安全中心发布的一条
消息引发关注，该消息称，大家屡见不鲜的
在朋友圈“打卡学英语”的现象或涉嫌违反
微信规定。记者14日下午从部分实行“打卡
制”的英语培训公众号或机构了解到，目前
他们均已停止学英语在朋友圈打卡获返利
的这一规则。（5月14日《北京青年报》）
所谓的“打卡”其实也是营销广告的一种

形式，比如“学习打卡”，就是在线学习平台通
过奖金或者积分等形式，激励或者变相强制学
员向朋友圈转发学习平台相关信息的链接。
2018年2月微信团队发布了《微信外部链接内
容管理规范》，禁止通过利益诱惑，诱导用户分
享、传播外链内容或者微信公众账号文章，包
括但不限于现金奖励、实物奖品、虚拟奖品等
诱导用户分享、点击、点赞微信公众账号文章。

此规范主要是防止信息复制的病毒式传
播，维护微信用户体验，而这也在一定程度保
证了用户的信息“安宁权”。如果微信运营管理
者能够严格按照相关规范来进行管理，是可以
有效阻断一些特定的用户诱惑促动用户广告
传播的乱象。但是，在庞大的用户群体和海量
的信息面前，对平台而言，既考验能力，更考验
勇气。事实上，平台的这一规定已经发布一年
多，似乎并没有更多地用之以管理。因此，此次
禁止“打卡”后，一些网友认为“微商霸屏才是
真的影响体验”，不应该单拎英语打卡来反对，
而是微商都应该禁。无疑，这都是用户对微信
信息传播“安宁权”渴求的一种表达。
不要让广告玩坏了微信，微信运营者既

要完善信息传播规则，更要当好“裁判”，增
强规则执行力。同时，也要完善微信功能设
计，赋予用户通过技术功能来过滤、屏蔽信
息，享有更多“免打扰”的信息安宁保证。

近日，一份关于留学生回国求职
现状的调查报告走红网络。其中，针对
留学生回国求职回复率低于国内学生
的调查结果，引发网友热议。有人惊讶
海归简历也屡屡石沉大海，有人无奈
留学的投入与回报相去甚远……（5
月15日人民网）
在过去的学历金字塔中，洋学历

一般居于最高位置，然后是国内名校
学历，最后才是一般学历。然而，如今
的现实令不少留学生很失落。这在一
定程度上受了洋野鸡大学的影响，但
从根本上讲，还是与国内教育水平提
高，以及整个社会用人导向的变化有
关。当前，社会已经形成了“不唯学历”
的导向，凭什么会为“洋学历”而改变？
企业不会为学历买单，只会为能力更
高者提供高薪。如果留学生看不清这
个导向，还在幻想靠着一张洋文凭包
打天下，只能说是白留学了。 乔杉
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不文明乘地铁挂钩信用
为文明出行护航

北京市交通委员会对《北京市轨
道交通乘客守则》进行修订，同时，制
定《关于对轨道交通不文明乘车行为
记录个人信用不良信息的实施意见》，
并于5月15日起正式发布实施。意见
规定，逃费、占座、列车上进食、推销营
销、大声播放视频音乐等不文明乘车
行为将被纳入个人信用不良记录。（5
月15日《北京日报》）
不能把乘地铁出行只看作是个人

私事和生活小事，任何不文明乘车行
为，受影响的都不只是行为人个体，还
有车厢“小社会”的众多同行者，更有
本应和谐、安定、洁净、有序的公共交
通秩序。将这些不文明乘车行为纳入
个人信用不良记录，是对轨道交通秩
序与时俱进的管理举措，对矫正陋习、
倡导文明出行和构建社会信用等，具
有积极的引领效应。 张玉胜
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